

En la capital. 4.50 ptas. trimestre
Fuera de la capital. 5 " id.
Extranjero. 15 " semestre
Idem un año. 30 "

Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicaciones y remi tidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Ad ministración.—Corresponsal en París, A. Lo rette y C.ª, 61, rue Chamurтин.

SITUACION DIFICIL

La situación en que actualmen te se encuentra el Gobierno liberal no puede ser mas critica.

Quebrantados sus miembros por los diferentes desaciertos cometidos en el desempeño de sus funciones, encuéntrase el todo, en un estado tan lamentable que á cada momen to vese en su más insignificante acción el último suspiro de su vi da gubernamental.

Y es esto tanto mas patente, cuanto que el propio Gobierno no se preocupa de demostrar lo con trario y de probar que son falsos, infundados, los presagios que de su próximo fin se hacen.

Desde hace dos días no se habla ya sino de crisis, y si bien el señor Sagasta con sus artimañas de mar rullero, ha conseguido de momen to hacerla abortar, es indudable que en el seno del Gabinete existe la persuasión de que la hora de re tirarse ha llegado, ó está quizás muy próxima. El ministro que mas dispuesto se halla á retirarse es sin duda el señor Suarez Inclán, por la misma razón de que ha sido el blanco único contra quien han dirigido sus disparos las minorías parlamentarias y en particular el señor Rodrigo Soriano.

El ministro de Agricultura, ha tenido que aguantar el chaparrón de cargos que se le han dirigido con motivo de los incidentes á que dió lugar el viaje del Rey por las provincias del Norte, y sin embar go es indudable, está en la conciencia de todos que si algun cul pable hubo entonces, si alguien fué el autor ó coautor consciente de todo lo sucedido, á cualquiera de los ministros puede achacarse la culpa de ello, menos al señor Suarez Inclán, pues este no fué di rector del viaje, fué un mero acom pañante de la familia real en su excursión veraniega.

Así lo han reconocido los demás compañeros de gobierno del señor Suárez Inclán, cuando al formu larse contra él los graves cargos que expuso el señor Soriano, el gabi nete liberal por boca del señor Mo ret, se hizo responsable en conjun to de los desaciertos que uno de sus individuos pudiera haber com etido.

Esta anomalía, de que hallándo se tan quebrantado el Gobierno continúe dispuesto á resistir los embates que desde las cámaras han de dirigirse, no falta quien lo atri buye á los esfuerzos que uno de sus individuos, quizás el señor Moret, viene efectuando cerca del señor Sagasta para que éste no presente en Palacio la llamada «cuestión de confianza».

Los que así piensan aducen en apoyo de su argumentación las de claraciones del señor Moret afir mando que no existe la crisis ni

remotamente, declaraciones en par te confirmadas por el señor Sagas ta quizás á ruegos é instancias de aquel.

Si el propósito del actual minis tro de la Gobernación es ir tirando para aprovechar una coyuntura en que pueda calzarse la Presiden cia del Consejo, muy equivocado anda, pues aunque este pensamien to llegase á realizarse no lo han de consentir los diferentes grupos en que se halla dividido el parti do liberal, ni la opinión acata ría tampoco como jefe de un parti do que ha de ser de oposición al conservador, á quien se ha entre gado por completo en brazos, no ya de conservadores, sino aun de reaccionarios.

Lo repetimos, la situación del actual gobierno es tan difícil que la creemos quizás insostenible. La suspensión de la sesión del Con greso de anteayer, nos lo demues tra; veremos que ocurrirá en las sucesivas.

LOS SOMBREROS EN EL TEATRO

No para que crean nuestras bellas lectoras que somos amigos y partidarios de medidas despoticas en contra de ellas, sino para que se convenzan de lo justo de nues tras quejas y de nuestros ruegos, á conti nuación insertamos una noticia que leímos ayer en un colega barcelones.

«El clamoreo del público contra el abuso por parte del bello sexo de los sombreros en el teatro, es general en todas partes del globo. Mas hay que confesar que son ex puestas las campañas que se hacen por do quier contra la elevada indumentaria mu jeril, y pueden dar lugar á lamentables con tingencias las medidas y órdenes que se dicten en tal sentido. Y si para muestra basta un botón, ahí va el siguiente.

En Italia, como entre nosotros, todo el mundo pide á las señoras que no vayan al teatro con sombrero ó que se quiten las pantallas una vez háyanse sentado en sus respectivos sitios. Como tales reclama ciones ni ahí ni aquí han surtido efecto, el go bernador de Verona, sin consideraciones ni miramientos de ningún género, prohibió terminantemente que las mujeres permanecieran con el sombrero en la cabeza en las salas de espectáculos durante el curso de las representaciones.

La medida era absurda y tal vez algo radical y arbitraria, pues comprendiéndolo así buen número de mujeres á quienes tocar la indumentaria es lastimar el amor propio ó la honrilla, desde la noche siguiente asis tieron al teatro con monumentales y por otra parte deliciosos sombreros.

El público, al ver en ese acto de terque dad y de puntillo al mismo tiempo una protesta contra la orden gubernativa, demostró ruidosamente su descontento por el proce der de las hembras, á quienes, sin guardar respetos y diferencias que ellas no aten dían, dedicaron una manifestación de desa grado que hizo necesaria la intervención de la policía, la cual obligó á salir del teatro al elemento discordante, que en este caso eran cuantas señoras iban demasiado ensombre radas.

La cuestión, pues, se presta á no pocos comentarios, y el caso relatado, rigurosamente histórico, nos dice que si los hom bres enseñan los dientes también las mu jeres enseñarán las uñas, y lo que es peor... los sombreros.»

No creemos que con la publicación de este suelto, consigamos desterrar la cos

tumbre de asistir á las butacas de nuestros teatros, con monumentales sombreros, pues en esta ocasión la acreditada amabilidad y buen gusto de las gerundenses, no ha quedado muy demostrada, ya que á nuestras insinuaciones rogando á nuestras bellas paisanas abolieran el uso del *chapeau* en las representaciones teatrales, han contes tado exhibiendo sombreros que cada uno de ellos es mas que suficiente para eclipsar medio escenario del teatro principal.

En fin! sentimos no ser atendidos y nues tro único deseo, es que á todas las señoras y señoritas que asistan á nuestros teatros, les toque en suerte tener en la butaca delan tera, al sombrero azul celeste que ayer, con acompasado movimiento que le imprimía su bella poseedora, nos privó en absoluto de ver ni un solo personaje de la ópera que se representó en el teatro principal de esta ciudad.—G.

CÍRCULO ARTÍSTICO DE GERONA

Quisiéramos disponer de tiempo y lugar en este número para hablar, con la este nión que por su importancia merece, del concierto que esta sociedad ha dado en la tarde del día cuatro en el Teatro Princi pal.

Nuestros lectores conocen ya el progra ma de las piezas que se ejecutaron y por él solo, comprenderán que nunca en Gerona se había dado un concierto tan grande así por las piezas escogidas como por los ele mentos que en el concierto tomaron parte.

Las señoras Gressler y Motta y el señor Balasch cantaron las piezas que en el pro grama constaban con el gusto y maestría que nuestro público les ha reconocido en *La Bohème*. Fueron muy aplaudidos y en ver dad que todo lo merecen pues se presenta ron todos con una modestia y cariño que mucho vale tratándose de tan excelentes y aplaudidos artistas.

La señorita Corominas estuvo á la altura de las grandes artistas en la fantasía de Saint-Saëns para arpa sola. Toca con una precisión admirable y con mucho gusto y los concurrentes premiaron su labor con prolongados aplausos.

Las piezas de orquesta fueron todas muy aplaudidas y en verdad que lo merecieron los artistas que la componían. Así en «Lo hengrin» primer preludio como en «Una noche en Lisboa» de Saint Saëns demos traron una delicadeza y afinación notabili simas y así en la polonesa de Goula titula da «Varsovia» como en la gran marcha de «Tanhäuser» se admiraron la precisión y valentía con que se ejecutaron. La pieza de importancia superior lo fué la primera sin fonia de Beethoven que formaba la segun da parte. Apesar de notarse falta de ensa yo y por consiguiente de matización, la obra gustó y fué dicha muy discretamente. Aun que es mucho pedir, conste que veríamos con gusto el que se nos diera á conocer las sinfonías restantes hasta la novena inclusi ve.

Permitásenos enviar desde estas colum nas un afectuoso y entusiasta aplauso á to dos y cada uno de los que la orquesta com ponían, que demostraron ser excelentes profesores y así lo hemos oído de boca del señor Wehls que fué el alma del concierto y al que enviamos nuestra felicitación más sincera por la prueba que de su pericia y maestría nos dió en el expresado concierto.

El teatro lleno de hermosas y elegantes señoras y señoritas y presentando un efecto agradabilísimo.

Para concluir, diremos que la fiesta de que nos ocupamos fué sin duda el mejor número de ferias, que los que á él asistie ron salieron complacidos y más aún asom brados de que tanto pudiera hacerse en Ge rona, por lo que merece el «Círculo Artís tico» nuestro parabién como organizador de este verdadero acontecimiento musical.

EN LA AUDIENCIA

A las diez y media de la mañana de ayer se constituyó de nuevo en nuestra Audien cia, el tribunal popular, para reanudar la vista de la causa interrumpida el día ante rior, de la que dimos cuenta en la edición de ayer, sobre falsificación en documento público hecha por el ex-alcalde de Castelló de Ampurias don Heriberto Batlle.

Abierta la sesión se dió lectura á las con clusiones de ambas partes querellantes.

El fiscal señor Morlesín, explico los an tecedentes que mediaron en la formación del proceso, diciendo que mantiene el mis mo criterio expuesto en la vistilla celebra da anteriormente, no encontrando culpabi lidad en el hecho y por tanto creer proceda el sobreesimientó.

La querrela

El señor Sol y Ortega, empieza dando cuenta de los detalles que mediaron, para encargarse de sostener la querrela presen tada, las causas que la promovieron, justi ficativas de la imparcialidad con que ha formado su criterio sobre el asunto de que se ocupa y que por tanto no le mueve pa sión alguna.

Dice, que quizás más desgraciado que el representante del ministerio fiscal, él ha visto en cada una de las páginas del suma rio la culpabilidad palpable y evidente.

Signe resonando todos los antecedentes que mediaron en el hecho de autos, se fija en todos los detalles minuciosamente para demostrar el delito de falsedad. Dió lectura á los certificados y documentos que pro movieron el hecho y hace notar, haciendo resaltar el concepto, que existe mucha dis paridad de derecho, entre una denuncia presentada y los medios que se emplean para justificar la tal denuncia.

Analiza uno á uno los medios de que se valió Batlle, para intentar justificar su denuncia, medios que caen de lleno dentro de los artículos del Código Penal.

Se extiende después en largas conside raciones para demostrar que no existía error en la expedición de documentos, sino que era obra de mala fé y hecha con intención dañina.

En un brillante párrafo se dirige á los señores jurados, recomendándoles que no se fijen ni presten su atención, ni doble guen su conciencia, por aquella vulgari dad tan perniciosa que dice que se debe echar un manto de clemencia sobre los de litos nacidos de las rencillas y mezquinas luchas del caciquismo en los pueblos. Dice que de hacerse así sufre menoscabo la jus ticia, y por tanto, dando un voto de impu nidad á los que delinquen, se aconseja el crimen y la falta, siendo esto causa de acercar al pueblo español con la marcha de los pueblos que aún sustentan la barbarie.

Termina su brillante oración forense, recomendando de nuevo al jurado, que sea recto y justiciero, toda vez que el ciudadano es la primera materia para formar á los magistrados, y por tanto si es mala la lana, no puede ser bueno el paño.

La defensa

D. Pompeyo de Quintana, dió comienzo á su exordio atacando al caciquismo y doliéndose que el mantenedor de la parte querellante se haga solidario de todas las artimañas de que éste se vale en Castelló de Ampurias, toda vez que el señor Sol y Ortega con su talento y elocuencia ha atacado distintas veces en el Parlamento, todos los vicios y corrupeías que el caciquis mo trae consigo.

En su brillante informe, queriendo ata car las causas que promueven los perjudi ciales efectos del cacicato, resultó que de fendió parte importante de estas mismas causas.

Detalla á continuación, los antecedentes del hecho de autos, diciendo que fué su génesis las rencillas y venganzas que se promueven en las poblaciones rurales, por una mala entendida política.

Al terminar, pide el jurado decreto veredicto de inculpabilidad para el acusado, condenando al acusador.

Un incidente

Una vez terminada su tarea la parte defensora, se promueve un incidente entre esta, el señor Sol y Ortega y el representante del ministerio fiscal, á causa de si es cierto que el querellante señor Garrigolas, ha sido la causa de que se procesara á veintiseis vecinos de Castelló de Ampurias, sin ser estos causantes de tales delitos. El señor Sol y Ortega niega con virilidad el hecho, se mantiene en lo dicho el señor Quintana, manifestando luego el fiscal señor Morlesin, que no ha lugar á deliberación sobre tal asunto toda vez que se aparte del motivo sobre el cual se reúne el tribunal. Siendo de idéntico parecer el señor presidente, se dá por terminado el incidente y suspende el acto que se reanuda á las cuatro de la tarde.

Resumen del presidente

El presidente señor Miró, manifestó que creía pertinente no ejercer influencias en pró ni en contra, sobre la conciencia del jurado, pues creía que este debía ajustarse á la mas estricta imparcialidad, en bien de la administración de justicia.

Después de detallar las causas que promovieron el hecho de autos, hace el resumen de las dos elocuentes oraciones pronunciadas por los letrados, mantenedores de la parte querellante y la acusada. Da lectura también á la síntesis de las declaraciones prestadas por los testigos.

El veredicto

Después de la deliberación correspondiente del jurado, este dió el siguiente veredicto de inculpabilidad, con arreglo á las siguientes preguntas:

Primera. ¿Es culpable Baille, de haber autorizado el certificado en el cual se afirma que Garrigolas, ejerció la industria de administrador de fincas? *No.*

2.ª ¿El acusado abusó de su cargo al delatar á Garrigolas, como administrador de fincas que percibe sueldo? *No.*

8.ª ¿Resulta autor Baille, de la comunicación en la que se amplía la denuncia? *No.*

4.ª ¿Ejercía el cargo de alcalde de Castelló de Ampurias, el procesado, cuando medió el hecho de autos? *Si.*

El tribunal de derecho después de deliberar, falló que debían declararse de oficio las costas y ratifica la inculpabilidad del procesado.

El acto terminó á las seis.

NOTICIAS

Ayer mañana se celebró la función cívico-religiosa con que todos los años se honra la memoria de los héroes de la guerra de la Independencia.

Constituyeron la comitiva el gobernador civil señor Dacosta, general Cornel, alcalde señor Catalá, concejales señores Pallí y Oliveras, presidente de la Diputación señor Noguera, diputados señores Puig y Gaudie, vez de 1.ª instancia, empleados del Ayuntamiento y gran número de jefes y oficiales de distintas armas.

La función religiosa tuvo lugar en la iglesia de San Félix, con asistencia de numeroso público que llenaba las espaciosas naves del templo.

El doctor Ayarce ha pronunciado una clemente oración fúnebre y terminada la solemnia religiosa se efectuó el desfile que resultó brillante.

Tributó los honores militares un batallón del regimiento de Asia, con banda y música.

Fué muy comentada la ausencia casi completa del elemento civil, empleados de Hacienda, Gobernación y muy particularmente de los concejales de nuestro Ayuntamiento, por tratarse de una función por éste organizada y que se celebra precisamente en honor de los hijos de esta ciudad, á la que aquellos representan.

Anteayer después del paro del expreso de las 12, fué encontrado en la Plaza del Carril, un llavero conteniendo ocho llaves, el cual se encuentra en poder del señor je-

fe de la estación de M. Z. A., á disposición de quien acredite ser su dueño.

En el Teatro Principal tuvo lugar anoche la primera representación de la ópera «Il barbiere di Siviglia» y en el Jardín de Novedades el estreno de la zarzuela «El Capote de paseo».

De ambas representaciones daremos cuenta en el próximo número.

Ayer terminaron las ferias de San Narciso, de las que indudablemente no ha sido beneficiado el comercio de esta ciudad ya que excepción de los días 1 y 2 del actual, en los seis días restantes, han sido muy escasos los forasteros que Gerona ha albergado.

Los que más han sufrido los perjuicios del retraimiento que este año se ha notado han sido los feriantes, quienes parece apenas si sufragarán los gastos que les ha ocasionado su estancia y viajes á esta ciudad.

Llamamos la atención del señor alcalde, sobre la limpieza de las vías públicas; esta resulta deficiente en alto grado, resulta una negligencia, sensible, tanto para el ornato de la población como para la salubridad pública. La higiene, con ello, queda resentida.

Muchas de las calles están en completo abandono, al caer el mas pequeño aguacero quedan convertidas en lodazales pestilentos, con innumerables baches, que molestan á los transeúntes, afean á la población y contribuyen con sus emanaciones á rendir tributo á la mortalidad.

Nuestras censuras se han de dirigir también, al señor jefe de obras públicas, por la falta de limpieza que se observa en algunas de las vías sometidas á su jurisdicción, pudiendo citar entre ellas, el puente de Isabel II, que está escandalosamente intransitable.

Confiamos que nuestras quejas serán atendidas, en bien del vecindario y del público en general.

Ayer se presentó el día húmedo y nebuloso, apareciendo todas las calles fangosas, efectos de la lluvia del día anterior. Era un verdadero día de invierno, que convidaba á permanecer junto al hogar y excitaba la nostalgia; un verdadero día gris, como dirían los decadentes.

En el número de ayer publicamos un artículo, primero de la serie que pensamos publicar; debidos á un distinguido colaborador nuestro, los cuales van encaminados á auxiliar la gestión de nuestro Ayuntamiento en la importante tarea de higienizar nuestra ciudad.

Las últimas noticias recibidas de Madrid dan cuenta del recargo que ha sufrido en su grave enfermedad, don José Canalejas Casas, padre de nuestros distinguidos amigos don José y don Luis.

Hacemos votos para el pronto restablecimiento de tan respetable señor.

Ayer se nos aseguró que los señores Llineres, Vergés y Pujolar habían presentado querrela de injuria y calumnia contra don Rafael Lopez, vecino de Palamós, por la publicación de un artículo que consideramos ofensivo dichos señores y que vió la luz en el número de LA LUCHA correspondiente al día 18 del pasado mes de octubre.

Quien nos dió la anterior noticia, nos manifestó así mismo que se había ya celebrado el juicio de conciliación preparatoria para la querrela, no habiendo llegado á un acuerdo ambas partes.

Oficialmente nada sabemos todavía.

Continúan en grave estado los dos obreros heridos en la explosión de la mina «Zaragoza», de cuyo suceso están ya enterados nuestros lectores.

Hemos recibido de la casa editorial de las obras de D. Benito Pérez Galdós, un ejemplar de la nueva y séptima edición de «Gerona», volumen perteneciente al millar

treinta y siete á que asciende en la actualidad la venta de la expresada novela.

Agradecemos el envío, omitiendo nuestro imparcial juicio, dado la justa fama de que goza la ya mentada obra.

El día treinta del actual terminará el plazo voluntario para el cobro de contribuciones, del cuarto trimestre del corriente año.

Por su mucha extensión no podemos publicar el remitido que nos ha enviado «Un suscriptor» en el que nos dá detalles de una escena ocurrida el día 1.º del actual en un local destinado á espectáculos.

Como ya nos ocupamos oportunamente de este asunto, renunciamos á hacerlo nuevamente, agradeciendo á nuestro comunicante su amabilidad en proporcionarnos datos que no podemos por hoy hacer uso de ellos.

Dentro de pocos días saldrá para la Corte, la comisión nombrada por la Diputación provincial, para activar en aquella villa, los expedientes que se tramitan y sean de urgente necesidad para la provincia.

Terminadas sus tareas que le obligaron á permanecer entre nosotros, esta mañana ha regresado á Barcelona, el distinguido letrado D. Juan Sol y Ortega.

En el momento de cerrar nuestra edición nos comunican que el tren procedente de Las Planas ha descarrilado en la estación de Amer.

Se ignoran detalles, pudiéndose asegurar sin embargo que no se han producido desgracias personales.

—El moscatel LEÓN XIII de la marca Pedro DOMENCQ de Jerez, ha conquistado un envidiable puesto en el mercado, lo mismo de España, que del Extranjero y América.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

Madrid, 5 á las 4 tarde.

Sagasta en Palacio

Como de costumbre, á las doce ha estado el señor Sagasta en Palacio conferenciando con el rey.

A la salida ha manifestado el presidente del Consejo, que habia enterado al joven monarca de lo ocurrido ayer en las sesiones del Congreso y el Senado y de la marcha que lleva la política.

También ha dicho el señor Sagasta, que nada habia puesto á la firma y que ignoraba cuando se celebraría Consejo de ministros presidido por él. Ha agregado que mañana jueves á las once se celebrará Consejo en Palacio presidido por el Rey.

Referente á alteraciones de orden público, ha dicho el presidente del Consejo que no habia noticia alguna de que ocurriera nada anormal en toda la península.

Firma del Rey

Los ministros de Guerra y Marina, han despachado con el rey, poniendo á la firma los siguientes decretos.

De guerra, concediendo la cruz del mérito militar con distintivo blanco al general de brigada D. José Osma y Osma.

Varios decretos mas de adquisición de materiales.

De Marina, concediendo la cruz blanca del mérito naval al comandante de navío don Julio del Río.

Idem la cruz del mérito naval con el 10 por 100 del sueldo que disfruta el primer teniente de navío don Manuel Andújar, por

la publicación de una obra titulada «Bunkes de combate.»

Ascendiendo á maquinistas mayores á los de segunda clase, Robustiano Vazquez y Fernando Alsina.

Conferencia

Con el presidente del Consejo han conferenciado en su domicilio, el general Bernal y el ministro señor Villanueva.

La conferencia de dichos señores ha sido larga, y nada han dicho de lo que hayan podido tratar.

Unionistas y catalanistas

A las nueve de esta noche se reunirán en el domicilio del señor Maltrana los unionistas y catalanistas para tratar de lo referente á la entrevista que tuvieron en Lérida y tomar acuerdos acerca la marcha que en lo sucesivo hayan de seguir.

Telegrama oficial

Valencia.—Gobernador á Ministro.

El comandante del puesto de la Guardia civil de Bacalbuñal, me comunica que ha sido detenido Agustín Gustá que días atrás dió muerte á un hermano suyo.

Está convicto y confeso, y ha ingresado en la cárcel á disposición del juez.

Toros

Barcelona 5, á las 5.15.

En la plaza nueva de toros, se ha verificado una becerrada organizada por el Club Taurino á beneficio de la prensa Barcelonesa.

La tarde fria y desapacible ha contribuido para que la entrada haya sido floja pues se pudo asegurar, que entre civiles y policía, habia mas número que público.

Han presidido artistas del teatro Eldorado y el balconcillo del palco esta adornado con hermosos mantones de manila.

Los toretes de Martínez han cumplido, pero los desgraciados han muerto, algunos asesinados por un maleta que lo debieran haber metido en la cárcel por las infamias que ha hecho.

Se ha censurado que las autoridades hayan consentido este espectáculo.—Reig.

Congreso

Madrid 5, á las 6 tarde.

Preside el Marqués de la Vega de Armijo.

Las tribunas muy animadas, viéndose en ellas á muchas señoras.

En el banco azul el ministro de la Guerra el duque de Almodovar del Río, los señores Rodríguez y Moret y el conde de Romanones; en las tribunas de los ex-diputados, muchos ex-gobernadores.

En la tribuna presidencial el señor De-reulede y su hermana.

Se abre la sesión á las tres y cinco minutos de la tarde.

El secretario de turno da lectura al acta de la sesión de ayer, que el mismo aprueba, toda vez que en los escanos no hay ni un solo diputado.

El Sr. Seguí presenta una proposición de ley rehabilitando á un teniente coronel, á quien se le ha seguido causa por bigamia.

Dice que estuvo seis años en la Cárcel de Valladolid, habiendose comprobado después que era inocente.

Pide se devuelvan á dicho teniente coronel los honores que disfrutaba antes del proceso.

El general Weyler dice que no puede aceptar la proposición en los términos en que se presenta. Si el Congreso la acepta entonces no tendrá inconveniente en ello.

El Congreso acuerda no tomar en consideración dicha proposición.

El señor Lopez Muñoz manifiesta que en un polvorín cerca de Granada existe una cantidad de pólvora sin humo, lo que constituye un grave peligro para la población.

Le contesta el señor Weyler declarando que de momento nada puede hacerse, pero que al regir los nuevos presupuestos se designará una suma para el transporte para lugares apartados de las materias explosivas correspondientes al ramo de guerra.

Rectifica el señor Lopez Muñoz.

El señor Navarro Reverter formula un ruego al ministro de Hacienda sobre el *afidavit*.

El señor Rodríguez ofrece complacerle cuando reuna los datos necesarios.

El marqués de Montero pide que se exijan responsabilidades á las compañías de tranvías de Madrid por los atropellos que á diario cometen.

Agrega que muchas veces, por no decir todas, se hace responsable de lo que ocurre á los empleados, siendo así, que el verdadero responsable son las compañías.

El señor Moret dice que averiguará lo que manifiesta el marqués de Montero, para complacerle.

El señor Francos Rodriguez dice que se cree en el caso de hablar para esclarecer lo que ayer se dijo acerca de lo ocurrido en el fuerte de Pamplona, con motivo del viaje del Rey.

Niega que se hayan dirigido ataques á la prensa en el Congreso.

La prensa, añade, nada debe decir en el Parlamento acerca del viaje del Rey.

Los periodistas acompañaron al monarca en cumplimiento del deber de información, jamás debido á otra causa; recuerda que en los viajes del difunto monarca Alfonso XII también le acompañaron los periodistas y que éstos se mostraron satisfechos de las atenciones que les dispensaron.

Yo no soy, agrega, abogado de los periodistas, pues el periodismo no tiene representación en el Congreso.

Relata lo ocurrido en el fuerte de San Cristóbal, manifestando que el general Linares observó discreción con los periodistas.

Después de reseñar lo sabido, dice que los representantes de la prensa obraron con lealtad al retirarse.

Le contesta el señor Moret, diciendo que como desconoce el asunto no puede contestarle y que lo hará Weyler.

El señor Nocedal continúa su interpellación diciendo que será muy breve; pues el Congreso está ansioso para oír al señor Canalejas.

(En los escaños no hay ningún diputado republicano).

No insisto, agrega el señor Nocedal, en lo ocurrido en el fuerte de San Cristóbal por estar plenamente demostrado que el rey desautorizó al ministro de la Guerra.

(Rumores).
Censura la llamada de los reservistas considerándola perjudicial.

Alude el desafío del general Bargés con el director de *El Imparcial*, diciendo que no obstante y mostrarse tan enérgico el general Weyler en muchos asuntos análogos en el caso de referencia, ningún correctivo haya impuesto al señor Bargés.

Trata de la estancia del señor Canalejas en el gabinete y dice que estuvo como la rosa en su rosal.

Sigue hablando el diputado carlista combatiendo al gobierno.
(Mucha expectación).

En estos momentos los escaños al igual que las tribunas están á rebosar.

Senado

El señor Montero Rios abre la sesión á las tres y media.

En el banco azul los ministros de Instrucción pública, Guerra y Marina,

Aprobada el acta de la sesión anterior se formulan varios ruegos y preguntas que hasta el presente carecen de importancia.

ULTIMA HORA

El día en Barcelona

Barcelona 5, 8'10 tarde.

El día de hoy ha sido en extremo húmedo y muy caluroso, mas propio de Julio que de Noviembre.

Sigue hablándose de la desaparición de un reputado maestro catalán de música con una tiple conocidísima.

Los nombres de los fugados corresponden á las iniciales J. G. y G.

—En la plaza de toros (Arenas) se ha celebrado esta tarde una corrida de beneficencia presidida por varias triples del teatro.

Eldorado

El espectáculo ha resultado propio de un país salvaje; se ha dado muerte á los toros de cualquier manera.

La entrada floja, muchas precauciones.
—Reig.

Discurso del señor Canalejas

Continuación de la sesión del Congreso
Barcelona 5, á las 8'40

Hace uso de la palabra el señor Canalejas, declarando que los malos consejeros llevan á Sagasta por el mal camino; añade, que así como el Código penal castiga, debería señalar penas para quienes gobiernan malversando el tiempo.

Dice también que cumplirá sus compromisos; declaróse radical en sentido socialista y anticlerical decidido.

Tratando de su viaje á Cataluña, agradece las demostraciones de afecto de que fué objeto.

(El discurso ha sido interrumpido distintas veces á causa de las continuas y repetidas ovaciones).

REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano
Cotizaciones del día 5 de noviembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MAÑANA

Interior 4 por 100.	73'67
Amortizable, 5 por 100.	
Acciones ferrocarril Norte.	60'50
Id. M. Z. A.	99'30
Id. Orense.	31'30
Francos.	

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	73'61
5 por 100 amortizable.	94'95
Acciones del F. C. Norte.	60'55
d. del F. C. de M. Z. A.	99'
Id. Orense.	31'20
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	104'12
Id. 4 1/2 por 100 Francia.	99'62
Id. 2 1/4 por 100 id.	
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	100'87
Id. Orenses id.	50'87
Id. Municipales Barcelona	
6 1/2 id.	104'
Id. id. id. 5 1/2 id.	101'37
Francos.	33'20

CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso 31, 3.^a

El culto á lo porvenir

Por mucho tiempo se ha creído con respecto á la educación del niño que bastaba con instruirle y moralizarle, pero el idea moderno en punto á educación de la infancia consiste también en vigilar todo lo concerniente á su salud y al desarrollo de sus fuerzas físicas. Nada tan eficaz para este objeto como el uso del Hierro Bravais en gotas concentradas, pues, á condición de que la marca sea legítima, los jóvenes que de este remedio usan se forman fuertes y vigorosos.

MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

Aviso. Durante los días que se celebre función en el teatro «Jardines de Novedades», la acreditada fonda LA MARINA tendrá dispuesto un servicio de restaurant hasta las dos de la madrugada, en el que hallarán fiambres y exquisitos platos.



Oficial cajista

Se necesita uno en la Imprenta de este diario, plaza de San Francisco, núm. 6.

ESPECTACULOS

JARDINES DE NOVEDADES

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor don JOSÉ GIL
Hoy juéves.—Noche á las 9.

MARI-JUANA
EL CAPOTE DE PASEO
ENSEÑANZA LIBRE

tomando parte la tiple Julia Gómez.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y fallecimientos ocurridos en esta ciudad el día 5 de noviembre.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 1.
Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Santos Severo, ob., y Leonardo, conr.

CUARENTA HORAS

En las Hijas de San José.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en el Hospicio.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

dejaba al descubierto el pecho y los brazos, adornados profusamente de joyas, y un sombrero de plumas tricolores acababa su atavío. Además, una bolsa bordada, llamada *retículo* ó *ridículo*, iba suspendida á su cintura, y en tanto que una de sus manos se apoyaba en un bastón, la otra jugaba con un magnífico abanico.

No creemos necesario decir que la *maravillosa* era la dama llegada la vispera en la silla de postas del diputado, y á quien se llamaba la ciudadana Zenobia.

Su traje, demasiado... griego, hubiera tenido una gran acogida en Feydean ó en los Campos Elíseos de París; pero en Fontainebleau, ante los tranquilos ciudadanos y las pudorosas ciudadanas que se solazaban en el Parque, había escitado primero risas y después una viva indignación. La parisense se había mostrado en un principio satisfecha del efecto que creía producir; pero cuando las burlas se habían hecho sobrado ostensibles, trató de arrostrarlas, tomando un aire desdichado. Sin embargo, este recurso no bastó, y empezó á perseguirla bien pronto una pandilla de esos pilluelos que, descarados, audaces y atrevidos, son propios de todos los tiempos y de todos los países, y que, sobre todo

en aquella época revolucionaria, se mostraban con mas desenfado.

La pobre maravillosa resistía bastante mal á la insolente canalla, que se veía apoyada por la parte honrada de la población, y sus miradas y las amenazas de su bastón eran impotentes á mantener á los pilluelos á distancia. La rodeaban impidiéndola el paso; los unos la tiraban de los vestidos, los otros la arrojaban arena. Las risas, los gritos, los sarcasmos no cesaban, y el ruido de aquella descocada falange se oía hasta en las estremidades del Parque.

Cuando la desdichada mujer se encontró cerca de la señora Lefevre y de Nerac, estaba ya en un estado lastimoso. Encendida, anhelada, los vestidos manchados de polvo, se defendía con denodado esfuerzo de sus perseguidores. Pero en vano su mirada imploraba el auxilio de las gentes de orden, cuya intervención hubiera sido eficaz; ninguno de ellos quería ó se atrevía á defenderle; en todos los semblantes veía solo la reprobación ó el menosprecio.

Muy pronto pudieron tener una idea de la naturaleza de las injurias que dirigía la multitud á la acusada *maravillosa*.

— ¡Qué lástima, decía uno, que haya gas-

y muchos de los que insultaban á Zenobia retrocedieron intimidados. La *maravillosa* dijo al pintor con voz trémula:

— Os doy gracias, ciudadana. No comprendo la hostilidad de esas gentes contra mí; estoy vestida como todo el mundo. Pero una vez fuera de este jardín, yo encontraré protectores.

Una nueva esplosión de risas la interrumpió. Nerac se apresuró á interponerse otra vez.

— ¡Es una vergüenza lo que hacéis, os lo repito! gritó: vamos, al-jaos. El que se atreve á insultarla tendrá de qué arrepentirse.

Aquel lenguaje firme no tuvo esta vez otro resultado que atraer sobre Leon la reprobación que pesaba sobre la malhadada dama. Todos comenzaron á murmurar, mirándole á través.

— ¿Qué quiere decir? exclamaban; ¿quién le mezcla á él en este asunto?

— ¿Creerá inspirarnos temor con esa figura enfermiza?

— ¡Que se vaya á curar su paradizo!

Leon no se dignó responder á aquellas injurias personales; pero un guarda-losque

ELÍXIR ESTOMACAL

SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-

gastrálico: cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. Cura el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con

dispepsia; la cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elíxir Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en susti-

tución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No solo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Extiense en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid y principales de Europa y América.



¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir a la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido a la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, o bien sea en estado primitivo, aún en los ataques de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa o por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad.

Los médicos ntañal uso del día, y especialmente lo que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido a atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriología de Moscú D. V. Stakanewitz, con su tan renombrada LOCION CAPILAR ANTISEPTICA la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parasitos y morbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos a los cinco días de uso.

Depósito único para la venta en Gerona, Perfumeria y Guanteria de Federico Maresma, Abeuradors, 6, Mercaders, 1.

EMULSION NADAL

Unica que contiene el 80 P. 100

del aceite higano bacalao y glicerosfosfatos e hipofosfitos

Análisis por los Doctores Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid, y Cotina Languin, de Barcelona. Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona.

ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes, necesario a los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Fiebre, Escrófulas, Raquitismo, Linfatismo, anemias, la leche y el vigor.—Reconstituyente hervido en las enfermedades convalescencias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

ESPAÑA EN PARÍS

Arturo Vinardell Rois
(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—5 pesetas.—Vendese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.

SOCIEDAD GENERAL DE FOTOGRAFADO

R. Rocafull

ALCALA 23 MADRID
Teléfono 653 Dirección postal
Aparatado n.º 8

Primera Casa en España que tiene montadas y prácticas los nuevos procedimientos eléctricos Norte-Americanos

PERFECCION en RAPIDEZ en ECONOMIA

TARIFA GENERAL DE PRECIOS

Fotografiado de fines, el centímetro cuadrado	0,05
de media finura (diámetro) cuadrado	0,06
de media finura (diámetro) rectangular	0,07
de media finura (diámetro) rectangular	0,08
Cobrado, Acordado o fijado	0,01

Los trabajos especiales tendrán un recargo del 10 al 50 por 100 sobre la anterior tarifa. Los que se nos entreguen sin ajuste previo, se facturarán por la tarifa general.

La amplitud de las talleres de esta Sociedad y la perfecta organización de sus trabajos, permiten servir los encargos con la rapidez propia de la información del día.

Los trabajos para provincias se remitirán por correo certificado a los cinco días de haberse recibido el original.

Esta Sociedad se verá honrada si se desea visitar sus talleres.

Se remiten a quien lo pida muestras y notas de precios.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de noviembre de 1902

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Salida de Barcelona el 21 noviembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LINEA PARA EL BRASIL.

Saldrá de Barcelona el día 5 de noviembre para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

NIVERNAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

Administración Principal de Correos de Gerona

Salidas

Para Madrid y Barna. 6'30 y 14'25
Id. Francia. . . . 3'30 y 17'
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11
Id. S. F. de Guixels. . 8'30 y 17'
Las Planas Olot, S Juar 8'30

Entradas

De Madrid y Barcelona. . 9 y 17'35
» Francia. . . . 7 y 14'50
Puigcerdá Ripoll, Olot. . 5
S. Feliu de Guixels. . . 7 y 10'45
Las Planas, Olot, S. Juan 14'14

—Tenéis razón! dijo Nerac levantándose del asiento.

Y avanzó hacia la multitud, contra la cual se defendía la griega Zenobia.

Nerac tenía, como se recordará, el brazo en cabestrillo y solo podía andar apoyado en un bastón.

Su fin sintió haberle empeñado en semejante empresa.

—Venid, Leon, exclamó; vais a tener alguna cuestión.

Los clamores que se alzaban en torno de la maravillosa impidieron sin duda que Nerac oyera aquellas palabras, pues continuó avanzando, y dirigiéndose a la multitud dijo con indignación:

—¡Por el diablo! ¿es aquí costumbre insultar a los paseantes? ¿No os avergonzáis de faltar así a los miramientos que se deben a una ciudadana inofensiva? A los hombres honrados es a quienes invito dejarla en paz, que en cuanto a esa canalla, que se acercan, yo les prometo arrancarles las orejas.

La actitud resuelta de Nerac imponía, al mismo tiempo que su rostro dulce e inteligente inspiraba simpatía.

Las demostraciones amenazadoras cesaron,

tado todo su dinero en comprarse brazaletes y collares, y no haya guardado algo para comprarse un jubon!

—Es que los perros se lo han desgarrado, contestaba otro.

—O que a la modista le ha faltado tela para hacerle mas largo, añadía un tercero.

—¿Y qué decís de sus botas, que dejan al descubierto los dedos de sus pies? Y sin embargo no deja al descubierto las medias; verdad es que no las usa.

Y las risas, las voces y los puñados de arena iban en aumento. Algunas piedras comenzaban ya a ponerse en movimiento.

La señora Lefevre y Nerac no conocían a aquella mujer, que podía suponerse poco digna de estimación; pero no obstante, cuando pasó por delante de ellos confusa y aterrorizada, y sobre todo les dirigió aquella mirada suplicante que había dirigido en vano a tantos otros, no pudieron menos de sentir un movimiento de compasión.

—¡E-to es odioso! dijo la señora Lefevre. ¡Ultrajar así a esa pobre criatura! Su traje es ridículo y poco modesto, convengo en ello; pero es inhumano maltratarla de ese modo.

ánimo a llevar a jugar allí a sus hijos, se entretenía en hacer los mas picientes comentarios a propósito de cuanto paseante se aventuraba a cruzar a tiro de sus miradas.

Desde hacia algunos instantes, un rumor creciente se levantaba de la avenida del Parque, en que se encontraban reunidos mayor número de abonados. La señora Lefevre y Nerac, levantando maquinalmente la vista, reconocieron que aquel rumor tenía por causa una mujer extrañamente vestida, que trataba de ganar una de las salidas del jardín, a fin de escapar a las demostraciones tumultuosas de que parecía ser objeto, y que no tardó mucho en pasar al alcance de las miradas de Nerac y de la señora Lefevre.

Era muy bella; su hermosa era la belleza material, entonces tan en moda. Parecía joven aun. A juzgar por su traje, no podía dejarse de comprender que era una parisienne. El traje que causaba aquella agitación era el de las maravillas, que se encontraban en las Tullerías y en el Palacio Real. Consistía en una túnica de seda a la griega, que, hendida por el costado, mostraba, tal vez demasiado libremente, una hermosa pierna calzada de coturno de galones de oro. Un spencer de terciopelo, escandalosamente escotado,